

DARDO RAMÍREZ BRASCHI

**POLÍTICA CORRENTINA
EN TIEMPOS DE GUERRA**

1865-1870




MOGLIA
EDICIONES



El Autor

Nació en Esquina (Ctes.) en 1965. Abogado (UNNE). Magíster en Ciencias Políticas (UNNE). Profesor Titular por concurso en la Cátedra "Historia Constitucional Argentina" "B" de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas (UNNE).

Actualmente se desempeña como Director de Investigación en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales y Políticas (UNNE). Escribió diversos artículos en revistas y publicaciones especializadas en historia política. Entre sus libros publicados por esta editorial figuran:

"Versos Políticos"

"Orígenes de las agrupaciones electorales en la Provincia de Corrientes"

"La Guerra de la Triple Alianza a través de los periódicos correntinos 1865 - 1870"

"Judicatura, Poder y Política"

"Patriotas y Sarracenos"

"Apuntes Biográficos del General de la Nación Nicanor Cáceres".

"La Guerra del Paraguay en Corrientes. Impactos políticos, daños y perjuicios en la población civil"

Índice

Prólogo	7
Palabras Preliminares	11
Capítulo I EL GOBIERNO DE EVARISTO LOPEZ	17
Reforma de la Constitución Nacional en 1866	23
Conflictos jurisdiccionales de poder	29
Presencia “ <i>incómoda</i> ” de Brasil frente a Corrientes	31
La actitud de la prensa.....	35
Oposición y conspiración política.....	38
Capítulo 2 GUERRA CIVIL CORRENTINA	55
Primeros escarceos belicistas	66
La posición del Presidente y la Intervención Federal	75
Batalla de las Puntas del Arroyo Garay.....	78
Capítulo 3 EL TRIUNFO LIBERAL	89
Interpretación de la Corte Suprema de los hechos.....	96
Final de una etapa en Corrientes	98
Conclusiones	101
Anexo documental	105
Bibliografía	127

PRÓLOGO

La década de 1860 marcó un período de crisis en muchas áreas del mundo. Los eruditos han tratado estas calamidades como parte de los dolores de crecimiento, cómo las naciones y pueblos van madurando en algo nuevo y adecuándose a los tiempos modernos. Estas crisis podrían ser mejor entendidas, sin embargo, si se las comprende como fases fundamentales en la evolución de identidades políticas. Por ejemplo, la historia ya había proporcionado identidades esenciales para los piemonteses, los florentinos y los napolitanos, pero se necesitó de los acontecimientos y desafíos de la década de 1860 -el Risorgimento-, para transformar a estos mismos, a veces a regañadientes, en italianos.

En los Estados Unidos, en casi el mismo momento, la terrible guerra de secesión trajo una cohesión nacional que nunca antes había existido entre los Estados del Norte y del Sur o, como señala el historiador Shelby Foote "antes del conflicto, la gente solía hablar del país en plural 'los Estados Unidos son', pero después de la guerra, el verbo siempre aparece en el singular 'los Estados Unidos es'".

Incluso en China, donde la rebelión horrorosa de los Taipings entraba en su segunda década y, en Japón, donde la restauración Meiji trajo la primacía imperial sobre los Tokugawa, la cuestión compartida por estos pueblos era cómo podrían enfrentar los desafíos de la modernidad capitalista, y qué clase de chinos y japoneses podrían evolucionar en el proceso. Había esperanza y arrepentimiento en el pensamiento de muchos pero, sobre todo, hubo incertidumbre. Y en esto los asiáticos no fueron distintos a los europeos y americanos durante el mismo período.

La provincia argentina de Corrientes nunca podría aspirar a escapar ilesa del torbellino de estos tiempos y, mirando en el espejo de la década de 1860, los correntinos nunca estuvieron seguros de quién estaba mirando atrás. En este nuevo estudio de la política provincial durante la citada década, el profesor Dardo Ramírez Braschi ofrece una clara evocación de las varias opciones de aquel momento: una tradición de liderazgo conservador en la Provincia había ofrecido una dominación continua de poderosos estancieros como Nicanor Cáceres en el Sudoeste y otros parecidos en Goya.

También se encuentran familias mercantiles del puerto de Corrientes que, aunque su influencia sobre la política data de tiempos de los Borbones, estaban más dispuestos que los líderes de los distritos interiores para tratar estrechamente con los porteños y, generalmente, eran más liberales en sus simpatías. También hubo algunos políticos con raíces nuevas, escasos en la Provincia, que podrían ser mejor entendidos como agentes del Gobierno nacional de Buenos Aires o de una potencia extranjera (del Paraguay o del Brasil o, incluso, de Italia).

Sin embargo, el mayor número de correntinos que pensó en términos políticos en la década de 1860, deseaba retener y

dejar que la política sea definida por las exigencias del momento. No eran oportunistas tanto como espectadores cautelosos de los eventos fuera de su control. En el transcurso de la década, es probable que muchos se hayan encontrado entre las líneas militares con poco sentido hacia qué dirección se dirigían. Pero también tenían alguna premonición de que los tiempos estaban cambiando y esperaban que una mejor Corrientes pudiera surgir de la conflagración.

En su análisis de la forma en que los diversos actores en el firmamento político correntino abordaron estos retos, Ramírez Braschi a veces se encuentra navegando contra la corriente de la historiografía estándar asociada con Manuel Florencio Mantilla, Hernán Félix Gómez y Wenceslao Domínguez. Señala la ironía en que la interpretación histórica de la Provincia desarrolló su forma clásica en el mismo momento en que Corrientes perdió su carácter único y fue reducido, más o menos, a una simple subdivisión lejana de la República Argentina.

Este cuadro podría haber servido a los intereses de las élites locales que habían optado por alinear sus políticas con las de la clase dirigente de Buenos Aires, pero oculta las diversas tendencias históricas que habían salido de la experiencia correntina. La imagen de la Nación -o, más bien, la Nación definida por la Sociedad Rural y el Jockey Club-, ha adquirido legitimidad a través de este énfasis en la historiografía, pero la Provincia de Corrientes probablemente perdió algo en el camino.

El estudio de Ramírez Braschi, por lo tanto, ofrece la oportunidad de realizar una visión más amplia y detallada de la Provincia de antaño, mostrando así que las cosas podrían haber tomado otro curso.